

11-2-1918
Wir fassen die möglichen Resultate der vorgeschlagenen politischen Aktion folgendemma-

sammeln:

1. Entweder es gelingt den Friedensparteien in England, auf Grund unserer unzweckhaften Erklärung über Belgien die Kriegsregierung zu stürzen und ein Friedensministerium an Stelle zu setzen;
2. oder es gelingt der Kriegsregierung Lloyd Georges noch einmal, ein neues chauvinistisches Ministerium im Gegensatz zum Volkswillen zu bilden.

Beide Alternativen sind uns günstig.

Zu 1: Mir dem Friedensministerium könnten wir einen Frieden schließen, der einen kolonialen Zukunft sichert, sodann es uns ermöglicht, ein unter unserer Führung sichendes Europa in den Frieden hineinzurentern und damit die unabsehbaren wirtschaftlichen und strategischen Chancen, die in dem festen Zusammenschluß dieses Blocks liegen. Das würde vor der Geschichte als gewaltiger Sieg Deutschlands dastehen. Ebenso wichtig aber ist der innere Sieg, den wir durch einen solchen Frieden in Deutschland erringen würden. In allen Ländern ist die Staatsautorität, ja auch die militärische Ordnung, durch eine revolutionäre Unruhe bedroht, die sich wie eine Krankheit über Europa von Russland her ausbreiten will.

Ein Friedensschluß heute würde ein staatsfrohes deutsches Volk in den Frieden hinaufflas der Armee gegenüber jene Gesinnung bewahren würde, wie sie notwendig ist, um die Zukunft stark zu bleiben. Diese Gesinnung muß unrettbar verloren gehen, wenn die Wehrerfrift, daß die Oberste Heeresleitung, und unter ihrem Druck die deutsche Regierung, die Verantwortung für die Fortsetzung des Krieges trägt. Die Widerstandskraft unseres Volkes die revolutionäre Unruhe müßte schließlich zusammenbrechen.

Zu 2: Eine Lloyd Georgesche Militärdiktatur wäre die denkbar schwerste Behindernng englischen Krieges. Der englische Volkskrieg wäre mit einem Male ein Regierungskrieg und müßte mit einer entscheidenden Niederlage Englands endigen. Die Stimmung der breitermassen würde schließlich auch auf die Front übergreifen und unsere Soldaten haben ihre Arbeit.

Deutschland aber wäre gegen jede innere Unruhe geschützt, denn unser Krieg wäre um Volkskrieg geworden.

Wir fassen uns so zusammen:

Eine furchtbare Verantwortung ruht heute auf der Staatsleitung: Der gute Wille der Macht noch zu retten. Alle gesunden Kräfte in der Arbeiterschaft möchten die auf die Deutung von hindringenden Elementen abstossen. Aber die Regierung muß ihnen helfen. Sie hat das Land, und die zersetzenden Kräfte zu einer großen zerstörenden Macht in Deutschland verholfen oder sie zu dauernder Ohnmacht zu verneiltzen

Eine furchtbare Verantwortung ruht heute auf der Staatsleitung: Der gute Wille des Landes noch zu retten. Alle gesundsten Kräfte in der Arbeiterschaft möchten die auf die Dauer von hindringenden Elementen abstoßen. Aber die Regierung muß ihnen helfen. Sie hat das Land, die zersetzenden Kräfte zu einer großen zerstörenden Macht im Deutschland wachsen lassen oder sie zu dauernder Ohnmacht zu verurteilen.

¹ Ursachen des Deutschen Zusammenbruchs im Jahre 1918, Vierte Reihe im Werk des Parlamentarischen Untersuchungsausschusses (Das Werk des Untersuchungsausschusses der Deutschen Verfassungsergebenden Nationalversammlung des Deutschen Reichstages 1919-1926. Verhandlungen/Gutachten/Urkunden), 2. Band, Gutachten des ersten Obersta. d. Bernhard Schwerterfger, Berlin 1925, S. 136 ff.

¹ Anm. im Original: Die englischen Massen haben so wenig Lust, für Elsaß-Lothringen zu kämpfen, daß sie sich nicht auf die Verteilung der Besitzungen einzulassen scheinen.

Die Thatsache, daß sie ein Fundament unserer christlichen Anschauung bildet, bleibt doch eine unumstößliche Wahrheit.

Ich weiß, es ist dreist von mir dem Leiter unserer Politik, dem weisen und gewieftenmann Gedanken zu unterbreiten, die er selbst schon längst durchdacht und in seine Reih eingestellt hat. Aber gerade diese Erwügung stärkt mir den Muth, den ich aus der freudigen Aufnahme schöpfe, die ich bei Euer Exzellenz finden durfte.

Mit den wärmsten und treusten Wünschen für Euer Exzellenz Wohlergehen
bin ich

Euer Exzellenz sehr ergebener
Max Prinz v. Baden

Zentrales Staatsarchiv Potsdam, RK 2447/2.

36

20. März 1918

Die Denkschrift des Prinzen Max von Baden über den „ethischen Imperialismus“ (ungekürzter Originalwortlaut)¹⁾

Wie wäre unsere Lage, wenn heute Verhandlungen stattfänden?

- 1.) Unsere militärische Lage ist so glänzend wie noch nie. Russland ist ausgeschaltet. In den nächsten Monaten noch kein grosses amerikanisches Heer in Frankreich stehen. Wiegemann es ausdrückt: die Einkreisung ist vorüber. Bisher war es immer unser Geschick im Kriege, im entscheidenden Augenblicksentscheid durch Ereignisse an einer anderen Front verhindert zu sein, an der gerade von uns bevorzugten Front unseren militärischen Erfolg grösstmögliche Auswirkung zu geben. In den Worten: „Viele Hunde sind des Flauen Tag das ausgesprochen, was unsere Feinde immer wieder ermutigte und uns schwere Sorgen machten.“
- 2.) Heute sind unsere Feinde nervös. Diese Nervosität gründet sich nicht allein auf die Abschätzung unserer materiellen Mittel, sondern das unheimliche Gefühl steht im Hintergrund, der unberechenbaren Erfindungskraft einer genialen Heerführung gegenüber zu stehen. Als Hindenburg Generalstabschef wurde, entfuhr Oberst Repington das Wort: „Wir haben uns keine Freiheiten mit dem alten Marschall herausnehmen.“ Die Namen Hindenburg und Ludendorff sind eine grosse moralische Kraftquelle für Deutschland und auf dem Verhandlungstisch erklären, die aus Balfours letzter Rede so besonders stark

3.) Dieses Gefühl von der Überlegenheit der deutschen Strategie ist besonders auffallend, weil das Misstrauen in die eigene Strategie bei den Feinden so gross ist. Fünf Monate zwölf wechselt England seinen Generalstabschef. Englands beste militärische Autoritäten

Viel und hält noch (wie lange noch?).

Die Feinde sind heute mit einander uneinig (wie lange noch?). Das Ziel unserer Völker ist ein, in einem Augenblick an den Verhandlungstisch zu treten,